

**LOS TRES PODERES**

Juan López Miquel



**CIEP: PASIVOS EN PEMEX, 45.9% MAYOR A SUS ACTIVOS, CADA MEXICANO, DEBE 33 MIL PESOS;
ANA LILIA RIVERA: DIFÍCIL, MAYORÍA CALIFICADA PARA VACANTE EN SCJN**

Desde el último gobierno de la Revolución, el de José López Portillo -qepd-, en el régimen neoliberal y conservador, la economía se petrolizó, a tal grado que, bonanza de nuestros recursos no renovables, obligó al Presidente de la tesis, “la solución somos todos”, advertir en un Informe de Gobierno, presagio: “preparémonos para administrar la abundancia”.

Visión que se convirtió en abundancia, sí, pero de corrupción, cual ese flagelo permeó en la empresa, como el Pemexgate, en el que hubo varios protagonistas, como el hoy dirigente del sindicato petrolero, Ricardo Aldana Prieto, entonces senador de la República y tesorero de la paraestatal; Francisco Labastida Ochoa y el reciente caso, “Odebrecht”, en el que se corrompió Pemex, y llevó a la cárcel a Emilio Lozoya Austin.

Asunto que, en tiempo y forma -incluye Agronitrogenados-, denunció en San Lázaro, como diputada federal, Norma Rocío Nahle García, cuando 7 u 8 de la noche, acudía a la sala de prensa, para exponer el asunto, con documentos que sustentaban.

La otrora empresa, orgullo de los mexicanos, fue motivo de alusiones directas, durante el debate, discusión, de nuestros representantes populares, durante asunto del paquete económico del próximo año.



Con la estimación del barril de petróleo mexicano de exportación, para el siguiente ejercicio fiscal que arranca el 1 de enero, en 56.7 dólares por barril, el puyante asunto del destino que tienen en este país, excedentes petroleros y la plataforma de producción, fue suficiente para que subieran a la tribuna popular de San Lázaro.

Unos, a defender proyecto del presidente Andrés Manuel López Obrador, Ley de Ingresos de la Federación, cual fueron los diputados de Morena y, otros, a cuestionar cifras macroeconómicas para el próximo año.

Quedó claro, señalamiento en el que coincidieron diputados federales del PAN-PRI-PRD-MC, en el sentido de que Pemex, está en virtual quiebra y su futuro, es sombrío para sus finanzas y la economía del país.

Más debe ocupar y preocupar a la clase política del país, en el poder y en la oposición, investigación que, antier, presentó a los medios, el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria, A. C., “La importancia fiscal de Pemex: hacia la era post-petróleo”.

Con el propósito, pondera el CIEP, de contribuir a la toma de decisiones a favor de la sostenibilidad fiscal, con una visión en el futuro sin petróleo.

El proyecto, revisó la situación de Pemex y se hizo una simulación que llamaron “modo cosecha” (se evita el gasto de capital y se enfoca en cosechar los hidrocarburos con la infraestructura que existe).

El estudio, que elaboraron los especialistas e investigadores del CIEP, es un acercamiento de las posibles perspectivas a abordar sobre Pemex, después del petróleo, desde un punto de vista fiscal.

Estos son los resultados que destaca la investigación: se reconoce que Pemex, como Empresa Productiva del Estado (EPE), desempeña un papel importante tanto en la política energética, como en la fiscal del país.



Anualmente, Pemex, provee recursos económicos al sector público, a través del Fondo Mexicano del Petróleo, como de sus ingresos propios. Adicionalmente, también recibe transferencias del Presupuesto público, para operar y atender sus obligaciones.

Las reservas de hidrocarburos en 2012, eran de 20 mil 373 millones de barriles de petróleo crudo equivalente (Mbpce) y, para 2022, se redujeron a 11 mil 431 Mbpce. Es decir, en la última década, se extrajeron el 43.9%; se estima que las reservas actuales, se podrían agotar en 11.8 años.

Desde 2009, el patrimonio de Pemex, ha mantenido un saldo negativo. Al cierre de 2022, los pasivos fueron 45.9% mayor, respecto a sus activos.

Lo anterior, representa que en este país, cada mexicano asume una deuda por 33 mil 437 pesos, por esas obligaciones de la paraestatal.

La operación de Pemex, en los últimos años, ha generado más pérdidas que utilidades; después de una década sin utilidades, fue hasta 2022, que logró un rendimiento neto positivo de 23 mil 049 millones de pesos.

De acuerdo con el informe 20F, que presentó la paraestatal en 2021, estimaba que el valor de los ingresos netos de efectivo, provenientes de las reservas probadas de petróleo y gas, previstos hasta 2047, alcanzaría los 36 mil 226 millones de dólares, lo que representa el 23.7% de la deuda total de Petróleos Mexicanos.

La reserva de largo plazo, representa el 4.6% del valor que tenía el Fondo noruego en 1998. Si se compartiera el valor del fondo entre la población, cada mexicano recibiría 8.3 dólares.

La participación de los ingresos petroleros en el total de ingresos presupuestarios, experimentó disminución, desde su punto máximo en 2008, pasó del 44.3% a un proyectado 18.4% para este año.

Este descenso, es relevante, por el papel de Pemex, en las finanzas públicas.

Contexto en el cual, advierte el CIEP, futuro de Pemex... y del país:



A medida que se proyecta un aumento en la deuda que podría alcanzar el 63.7% del Producto Interno Bruto o 169 mil 905 pesos por personas hacia el año 2030, surge la pregunta:

¿Cómo se puede asegurar la sostenibilidad fiscal en la era post-petróleo?

Otro resultado de la investigación que elaboró el CIEP en este asunto:

En un escenario “modo cosecha”, donde se evita el gasto de capital y sólo se extraen hidrocarburos, con la infraestructura que existe, se presenta una reducción en el gasto de Pemex, que se estima en 49.3%, y evitar utilizar aquellos Fondos para inversiones adicionales.

Paralelamente, los ingresos petroleros experimentarían una disminución del 8% anual, lo cual, conllevaría disminución en proyección de la deuda pública para el año 2030, que se estima en 59.2% del PIB, o 155 mil 292 pesos por persona.

Situación de Pemex y su relación en las finanzas públicas, concluye investigación del CIEP, plantean desafíos para sostenibilidad fiscal de México, en la era después del petróleo, que van más allá del “modo cosecha”.

Técnicamente, diputados federales de oposición, fueron contundentes:

Pemex, está en virtual quiebra, y ya no es fuente inagotable de ingresos para la República.

¿Y cuando se terminen las reservas probadas de petróleo? ¿Y cuando la plataforma de producción se acerque al millón de barriles por día?

EN EL CHACALEO

No obstante que la propaganda oficial, señala que el presidente Andrés Manuel López Obrador (durante su asistencia a Cumbre de Líderes de la Cooperación Asia-Pacífico, APEC 2023), en el que la política pública en materia ambiental fue agenda principal, todo indica que no respetaron investidura del mandatario mexicano, a quien los organizadores del protocolo oficial, en el momento de tomarse la foto del recuerdo, proyectaron dos filas, y el político de Tabasco, lo



ubicaron en segunda fila, lo peor, que la estatura de su homólogo que le pusieron delante de él, lo opacó y apenas se ve su rostro... Y como una imagen dice más que mil palabras, en el momento de circular en redes sociales la del saludo que se dio Andrés Manuel López Obrador con el mandatario de China, Xi Jinping, éste, contrastó con su gesto duro, saludo sobrio, frío, con el que le ofreció el Presidente de México. Empero, ello no fue impedimento para que el político de Tabasco, se reuniera por separado con varios de sus homólogos en el mundo... Además, a la derecha del anfitrión del encuentro, Joe Biden, los organizadores del protocolo, colocaron a la señora presidenta de Perú, Dina Boluarte, quien, con el mandatario mexicano, no se pueden ver ni en pintura ni en videos, ni en los actos oficiales a los que concurren, cual Jefes de Estado... Ni la misma Boluarte, esperaba que, para la foto oficial de APEC 2023, ¡la colocaran ¡a la derecha del Presidente de los Estados Unidos!, lo cual, envía muchas señales a la región de América Latina, en especial, hay que decirlo, a “ysq”. ¡Claro!, en la Casa Blanca, podrán justificar que por ser la única mujer, cual Jefe de Estado, que acudió a la reunión, mereció estar a la diestra de Joe Biden... Presidenta del Senado en México, Ana Lilia Rivera Rivera, no desea profundizar en características personales de las tres mujeres que propone el presidente López Obrador, para que una de ellas, cubra la vacante que deja Arturo Zaldívar, en el pleno de ministros de la Corte... “La opinión que yo pueda tener en este momento, no tiene trascendencia, porque no voy a definir, quienes van a definir son los integrantes de la comisión de Justicia”, opina, en alusión a su correligionaria, Olga Sánchez Cordero... Sincera legisladora de Tlaxcala: “entonces, en estos momentos en el Senado, es complejo tener acuerdos. Ha sido muy difícil ya tener acuerdos de mayorías calificadas. Tenemos que agotar el diálogo, tenemos que agotar lo que el Reglamento nos establece y si es que no es posible que se logre la idoneidad, será la propia comisión de Justicia, quien lo habrá de determinar”... Empero, optimista, añade: “sí lo veo muy difícil, pero no es imposible si logramos tener las personas idóneas”... Señal de acuerdos y consensos, cual tesis de su coordinador, Oscar Eduardo Ramírez Aguilar, cuando reconoce: “entonces, no solamente señalemos a la fuerza mayoritaria, por sí solos, no construimos mayorías, necesitamos a las minorías, que cada grupo parlamentario asuma su responsabilidad para



que todos los nombramientos que están pendientes, salgan”... Es decir, la presidenta del Senado, involucra a la oposición, en el asunto pendiente de nombrar dos vacantes en Sala Superior del TEPJF, cuyo presidente es el magistrado, Reyes Rodríguez Mondragón; y tres en el INAI, que preside la comisionada, Blanca Lilia Ibarra Cadena. ¡Que así sea!... Tiene razón el diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez, es insensible, falta de oficio, visión, que cuando el país está en el “pico” de violencia y delincuencia, asaltos a los transportistas, aumenten el costo de transitar por las carreteras de cuota en este país, las cuales, al igual que tramos federales, es un riesgo aventurarse con la familia a bordo del automóvil o camioneta, ante peligro de sufrir un atentado a su seguridad y libertad de tránsito... Rubén Moreira, critica que ahora sean los usuarios, quienes paguen falta de compromiso de legisladores de Morena, por su terquedad de no cambiar ni una coma al PEF-2024; no aprobaron recursos suficientes para el mantenimiento de autopistas y ahora, cargan a los usuarios, aumento del 3 por ciento de peaje... Un gran acierto, que la diputada presidenta en mesa directiva, Marcela Guerra Castillo, continúe con el legado de uno de sus antecesores en el encargo que tiene, Porfirio Muñoz Ledo, de resaltar a la Cámara de Diputados, ante los embajadores o diplomáticos de organismos internacionales, que visitan nuestro país, o reciben invitación oportuna, para que durante su estancia en México, visiten la representación popular de San Lázaro... ¡Enhorabuena!... Mientras la virtual candidata presidencial de Morena y de su jefe máximo y del Ejecutivo Federal, Claudia Sheinbaum, arranca precampaña próximo lunes en Veracruz, su contraria, Xóchitl Gálvez, reiteramos, lo hará en ciudad Juárez, Chihuahua... La ex jefa en el gobierno CDMX, lo hace para enviar una señal a los electores de Veracruz -uno de los estados con mayor reserva electoral en el país-, para los comicios del 2 del próximo 2 de junio, “Es Norma Rocío”, no obstante ser de Zacatecas... ¡Cuidado!, los veracruzanos, sí tienen sentido común, ¡eh!... Mientras que la virtual candidata presidencial en el PAN-PRI-PRD, acude siguiente lunes al norte del país, para arrancar ahí su precampaña, y rendir homenaje a las mujeres que pierden la vida por diversos motivos y, en especial, en memoria de ese género, que al igual que cientos de hombres en México, están en calidad de desaparecidos... En ciudad Juárez, comenzaron los feminicidios, hace varios años, cuando



esta palabra, aún no se afinaba y las compatriotas que perdieron la vida allí, en la República, se referían a ellas, como “las muertas de Juárez”... Emblemáticas, esas pequeñas cruces de madera, que colocaban sobre sus tumbas, imágenes fuertes que dieron la vuelta al mundo.. ¡Caramba!... ¡Ni una más!... El Vox Populi, se dio vuelo con esa imagen de la señora Sheinbaum en intento de abrazo, con Clara Brugada Molina, en el marco de la reunión que, antier, los 9 virtuales candidatos a gobernador y jefa de gobierno en CDMX, por Morena, sostuvieron con la ex jefa en el gobierno capitalino... Mientras ésta, aparece con amplia sonrisa, la señora Brugada, posa con forzada, leve, sonrisa... ¡Híjole!, con movimientos en la diestra, cuando hay pleito entre mujeres, ¿verdad?... Por el momento, hay que decirlo, ese gesto de Clara, pero si Claudia gana la Presidencia, la de Iztapalapa, cambiará el semblante... Nuestros representantes populares en el Congreso de la Unión, desde ayer, se toman receso por motivo del 113 aniversario de la Revolución Mexicana, y reanudan quehacer parlamentario, siguiente miércoles... Nos leemos próximo martes... ¡Feliz fin de semana largo!, con la familia o las amistades... Nuestro Correo: juanlopez23@hotmail.com... ¡Visítanos! <https://los3poderes.com/>... ¡Síguenos! Redes sociales... YouTube: [juanlopezmiguel59](https://www.youtube.com/channel/UCjuaNlopezMiguel59)... Twitter: [@JuanLopezMiguel](https://twitter.com/JuanLopezMiguel)... Instagram: [juan3poderes](https://www.instagram.com/juan3poderes)...